



TROPHÉES DE LA PARTICIPATION ET DE LA CONCERTATION : VALORISER ET INSPIRER LA DÉMOCRATIE LOCALE

Le 3 décembre 2019, en la magnifique salle des fêtes de l'Hôtel de Lassay, à Paris, s'est déroulée la 4^{ème} cérémonie de remise des Trophées de la participation et de la concertation. Ces trophées ont été co-organisés par la Gazette des communes et l'association Décider Ensemble. Bertrand Pancher, président de Décider Ensemble, revient sur la finalité de ces trophées et l'importance de la démocratie participative.

3 QUESTIONS A ...



Bertrand Pancher

Président de Décider Ensemble et député de la Meuse

Retrouvez tous les engagements de Décider ensemble sur www.deciderensemble.com



Depuis 15 ans, Décider ensemble réunit les acteurs de la société française animés par la volonté de promouvoir une culture de la décision partagée.

A travers l'organisation de séminaires et petits déjeuners, le think-tank est un lieu d'échanges et de professionnalisation sur les thématiques de la participation, de la concertation et du dialogue parties prenantes. En tant que laboratoire d'idées, l'association réalise des études et notes de cadrage sur des enjeux d'actualité et assure ainsi une mission de propositions et d'analyse sur les méthodes et pratiques de concertation mises en œuvre en France. Sa gouvernance s'appuie sur un groupe d'élus de sensibilités différentes, des représentants d'entreprises, d'ONG, des collectivités et des syndicats.

1. Pourquoi les Trophées de la participation et de la concertation ?

Depuis quelques années, les actions et initiatives des collectivités, des entreprises, des associations et des collectifs citoyens en matière de participation et de concertation se sont multipliées sur les territoires. C'est en partant de ce constat que Décider ensemble a eu l'idée en 2016 de créer ces Trophées. Le but est de valoriser les bonnes pratiques, de les faire connaître et d'inspirer l'ensemble des acteurs pour qu'elles se diffusent et se multiplient.

Après quatre années d'existence, ils continuent d'être un succès avec chaque année un nombre croissant de candidatures : 81 lors de la première édition en 2016 et 146 aujourd'hui.

2. Quel regard portez-vous sur cette édition 2019 ?

Nous avons été très heureux de voir candidater de nombreuses petites communes : malgré des moyens modestes, elles sont de plus en plus nombreuses à développer des démarches pour associer les citoyens à la prise de décision.

Nous avons aussi vu de nouveaux acteurs s'approprier les outils participatifs avec, par exemple, une candidature déposée par une préfecture dont l'un des objectifs est de sortir des logiques descendantes dont notre pays est encore très imprégné.

Notre objectif pour les prochaines éditions est d'aller chercher encore plus de candidatures du côté des associations et des entreprises : nous avons reçu cette année des dossiers de qualité mais en trop petit nombre.

3. Quels sont les autres projets de Décider ensemble ?

Notre Think-tank a pour objectif depuis 2005 de diffuser une culture de la décision partagée et de réunir tous les acteurs engagés sur les questions de participation et de concertation.

Les 22, 23, 24 juin, nous les réunirons lors de la 4^{ème} édition des Rencontres nationales à Mulhouse : pendant deux jours et demi nous explorerons ensemble les outils et dispositifs participatifs ainsi que leur impact sur notre monde et sur la démocratie. Nous attendons près de 1000 personnes pour cet événement.

Outre nos travaux habituels (notes d'enjeu, études, colloques, plaidoyer, activités de réseaux, formation, etc.), nous avons de nombreux projets en cours de développement : échanger nos bonnes pratiques avec nos voisins européens et francophones, développer notre Club des élus locaux engagés sur les questions de la participation, travailler sur les nouvelles formes d'engagement que l'on voit se multiplier, etc. L'année 2020 doit être l'année du réveil démocratique et Décider Ensemble l'un des rouages essentiels de cette mobilisation.

Trophées de la participation et de la concertation

3 décembre 2019, Paris

Pour toutes informations, contactez :

Elvire ROULET
elvire.roulet@infopro-digital.com
 01 77 92 93 36